

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO VI

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.
Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES.

Palma de Mallorca, Lunes 9 de Septiembre de 1895

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: UNA PESETA al mes en toda España. + Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre. — Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 1276

Se publica todos los días laborables.

EL PERIODISMO

No es la misión que pretenden desempeñar miles de hombres que diariamente se entregan á las labores periodísticas, sin que en ellas pongan de su parte, ni hagan más que seguir las indicaciones hechas—en el mismo sentido—por otros: esto es, simple imitación.

El periodismo, con arreglo á lo que exigen los progresos actuales, es el que, sin jactancias, sigue el curso de los adelantos modernos.

Quando el periódico se hace eco de ideas elevadas; cuando pone su difusión al servicio de lo noble; cuando, ajeno á pasiones vergonzosas, marca el camino de la regeneración social, es una enciclopedia puesta al alcance de todos, y de cuyas ventajas todos participan actualmente; bienhechora lluvia de rocío civilizador, invisible imagen que busca un altar en todos los corazones y un puesto en todas las inteligencias.

Si el periódico fuera, como cree la generalidad, solamente órgano de noticias, hoja de papel cuya lectura muere al día siguiente sin dejar en la existencia humana huellas de la suya, sería más despreciable que un aborto del crimen, pues éste, á través de infamias, sirve para algo: para inspirar horror hacia el delito. Cumple, pues, una misión social; aniquila, pero desarrolla también.

Abunda el tipo del periodista que es verdadero héroe de la información; pero escasea el periodista ilustrado, el que marcha al compás de la cultura, el que conoce á conciencia los deberes de su elevado ministerio; todos creen que al amparo del periodismo pueden acogerse los que no sirven para otra cosa; se figuran que la Prensa es algo como un asilo de inútiles, y á esto reducen el concepto del valor periodístico.

¡Qué aberración más monstruosa y más indigna!... Bien dice Leopoldo Alas que el periodismo actual representa un cúmulo de fuerza perdida por mal empleada.

El periódico, haciéndose eco de pasiones mezquinas, adulando á tal ó cual personaje, para conseguir de él favores, sin preocuparse del credo que proclama como del referido periódico, se me antoja un raudal de inteligencia penetrando en todos los cerebros para adaptarlos á la práctica del servilismo y de la adulación.

Ese no debe ser el periódico moderno: adular por cálculo y atacar por sistema no es ascender en la escala de la moralidad, y, por ende, de la cultura, ya que no se concibe perfeccionamiento social, sin bienestar grande ó pequeño: la idea de la perfección humana—al perseguir las armonías sociales—lleva consigo el desarrollo de la moralidad, lazo de unión entre los seres inteligentes.

Pues hoy, en que todo esto se trastorna y adultera lastimosamente; hoy en que la decadencia domina en los cerebros, que se niegan á discurrir en lo trabajoso y en los corazones que no se atreven á perseguir ideales, temerosos de las luchas que estos traen consigo; hoy, en que la idea elevada se toma como medio, y el lucro, como fin, á costa de todo, existen, sin embargo, los pusilánimes, los que fingen escóquulos ante el más pequeño error, que pueda

parecer falta, y cometen todo género de faltas que no pueden disculparse como errores.

Se hace alarde de desfachatez, de audacia, de vida crapulosa... de todo lo censurable, en fin, y todo en nombre del periodismo; convirtiéndose la redacción en taberna y cátedra de desenfado y de entre estos elementos complejos brota uno que, generalmente, es viva encarnación de las pasiones de todos los otros alardeando de arrogancia é inflexibilidad, con aspecto de *enderezador de entuertos* y *desfacedor de agravios*, y se arma caballero para ponerse al frente de los que—sólo en apariencia—han lastimado, casi imperceptiblemente, el periodismo.

¡Secreto atávico de la humanidad! Casi siempre el que se constituye en juez es el más abominable de los reos, precisamente de la falta ó del delito que pretende someter á su fallo inflexible: los severos para con todo el mundo son, por regla general, los más indulgentes para consigo mismos, tal vez para emplear con alguien la benevolencia. Hoy severo y delincuente son casi la misma cosa.

Ya que todo esto se refleja naturalmente, en el periodismo, á fin de evitarlo, con objeto de encauzarle por la verdadera senda que ha de seguir para llegar hasta el elevado puesto que le corresponde, alentemos á esa juventud aún no dañada, á esa virilidad virgen, todavía, á las sugerencias de todo escepticismo, que llamándose *experiencia del mundo*, rechaza todo lo noble, porque no es de resultados pecuniarios y admite todo lo rastrero, porque proporciona el producto material de tan repugnante mercantilismo.

Prestando protección á elementos de esta índole y prefiriendo el periódico saturado de nuevas y nobles savias al periódico adulador y rastrero, no tardará en llegar el día en que pueda decirse la *última palabra* del periodismo.

MANUEL PERALTA Y MINEILLI.

REVISTA DEL EXTRANJERO

Historia de un billete de mil marcos.

Circula en la actualidad por Alemania la historia siguiente, que no carece de gracia:

Una berlinesa rica que se encontraba de paso en Francfort, entró en casa de un banquero con objeto de cambiar un billete de mil marcos.

—Con mucho gusto—le dijo éste.—Le cuesta á usted cincuenta pfennings.

—Pues en Berlín un servicio de esta clase no cuesta nada.

—Pues vaya usted á Berlín á cambiarlo—le respondió el banquero con evidente falta de galantería.

La dama se incomodó y le llamó usurero, y el banquero, indignado, la expulsó de su escritorio.

Diez minutos después llegó á casa del banquero un empleado de la estación con el billete.

—Cambíeme usted pronto, que es para una señora que va á tomar el tren para Berlín.

—No puedo; yo no quiero este billete.

El empleado regresó al despacho y le dijo á su compañero: «Este billete es falso, M. X. me lo ha rehusado».

La berlinesa se incomoda y promueve un escándalo; se la detiene y la llevan al puesto de policía, en donde fué reconocido el billete como excelente; inmediatamente fué puesta en libertad y la dieron mil satisfacciones.

Exasperada la viajera, vuelve á casa del banquero, causa de su desdicha, y lo insulta ferrosamente; manda á buscar á los agentes y es de nuevo detenida, y como no tiene documentos, vuelve á ser conducida al puesto y de nuevo puesta en libertad, dándole mil satisfacciones como antes, á las cuales, por esta vez, se agrega una exhortación para que recobre la calma.

Al día siguiente, una nota de un Abogado reclamaba al banquero 25 marcos por inutilización del billete de regreso de la dama, 16 por gastos suplementarios de hotel y cinco por honorarios.

Pero como el banquero se niega á pagar, se pleiteará, y Dios sabe, dicen los periódicos de Berlín, lo que durará y costará este pleito, lo cual prueba que en cuestiones judiciales, en todas parten cuecen habas.

La población de Francia

El «Anuario estadístico de Francia», que acaba de publicar el Ministerio de Comercio de la vecina República, trae los siguientes datos acerca de la población de Francia, que es en total 38.133.385 habitantes, de los que 18.932.354 son del sexo masculino y 19.201.031 del femenino.

Los solteros son en número de 10.242.275 y los casados 7.640.305, 1.032.650 los viudos y 16.076 están divorciados.

Las solteras son en números redondos 9.463.657 y las casadas 7.656.679, las viudas 2.060.778 y las divorciadas 16.917.

Las espinacas

La medicina está á punto de confundir todas nuestras creencias y de trastornar todos los prejuicios populares; y como prueba, allá va lo que dice un médico de Berlín, llamado M. Bunge, el cual afirma que las espinacas constituyen un alimento tónico por excelencia, y su acción es eficazísima para combatir la anemia y dar fuerza y salud.

¿Quién había de sospechar que la inofensiva espinaca tuviese tales virtudes? Y qué según parece, esta pretendida escoba del estómago, contiene tan gran cantidad de hierro, que las yemas de huevo vienen después, y por su orden la carne de vaca, las manzanas, las lentejas, las grosellas, las judías, las patatas, y lo último que coloca el buen doctor es la leche.

Ahora sólo falta conocer la opinión de las demás facultades acerca del papel de las espinacas en la terapéutica.

PULCY

Sección amena

EL PRIMER TELEGRAMA

Aquel día habíamos jugado á la barra á la salida del colegio, y con tal motivo regresé tarde á casa, bien á pesar mío.

Desde la plaza de Armas á la calle de Curtido-

rez, donde entonces vivíamos, corrí sin detenerme, con mis libros en las manos y mi gorra en la boca.

Sin embargo, al llegar á la escalera me detuve un instante, á fin de inventar una mentira que me facilitase la entrada en mi domicilio.

Llamé á la puerta, y mi padre, que vino á abrirme, me dijo:

—Buenas tardes, Daniel. ¿Cómo vienes tan tarde?

Comencé á hablar para justificarme; pero el buen hombre no me dejó concluir, y, atrayéndome hacia su pecho, me abrazó tierna y silenciosamente.

Como yo esperaba una reprimenda, confieso que me sorprendió la brillante acogida de mi padre.

Creí que teníamos convidados y que por eso no me reñían. Pero al entrar en el comedor ví que me había equivocado, porque no figuraban en la mesa más que tres cubiertos: el de mi padre, el de mi hermanita y el mío.

—¿Mamá no come en casa?—pregunté.

—No; tu madre ha salido para Narbona. Ya sabes que tu hermano el cura está enfermo.

Mas al notar que yo me había puesto pálido, repuso mi padre:

—Nos han escrito que el cura está en cama. Ya conoces á tu madre y, por lo tanto, nada tiene de extraño que haya querido volar á su lado. Creo que no será nada. Siéntate y comamos. Me estoy muriendo de hambre.

Me senté sin decir una palabra, pero sin poder contener mis lágrimas, al pensar que el cura estaba gravemente enfermo.

La comida fué triste y durante ella nadie habló.

Me acordaba yo de la primera misa de mi hermano á la que asistió toda la familia, del momento en que se volvió para decir: «Dominus vobiscum» y de las lágrimas de alegría que vertió mi madre.

Y en el momento presente, le veía en Narbona, enfermo, y lejos de nosotros, pareciéndome oír una voz que me decía:

—¡Dios te castiga! ¡Tú tienes la culpa porque ibas á mentir.

Y al creer que tal vez para mi castigo iba á morir mi hermano, me desesperaba, y decía para mis adentros:

—¡No, no volveré á jugar á la barra á la salida del colegio!

Terminada la comida, mi hermanita se puso á jugar, muy satisfecha de que se olvidaran de acostarla, y mi padre empezó á leer un periódico. Yo me asomé al balcón y me puse á pensar en cosas tristes. Al cabo de un rato, oí un fuerte campanillazo que me despertó de mi ensueño.

Abandoné el sitio donde me hallaba, miré con espanto á mi padre y creí ver pasar por su rostro el escalofrío de angustia y de terror de que estaba yo poseído.

—¡Han llamado!—me dijo en voz baja el autor de mis días.

—Voy á abrir—contesté—y me dirigí hacia la puerta.

Presentóse en el umbral un individuo, el cual me entregó algo que no me atrevía á tomar.

—Es un telegrama—me dijo.

—¡Un telegrama!—exclamé temblando.

—Es preciso firmar el recibo!

—¿Quién es, Daniel?—me preguntó mi padre.

—¡Un pobre!—le contesté.

Supliqué á aquel hombre que se esperara, y á los pocos instantes volví con el recibo firmado.

Cerré la puerta y volví al comedor con el telegrama oculto bajo mi blusa.

—¿Era un pobre?—me dijo mi padre, mirándome atentamente.

—Sí, señor—contesté sin ruborizarme.

Y para desvanecer sus sospechas, volví á asomarme al balcón, donde permanecí algún tiempo, sin moverme ni hablar, estrechando contra mi pe-

cho aquel papel que me quemaba como si fuera fuego. Trataba á veces de infundirme valor y me decía:

—¿Qué sabes tú?... ¡Quizás es una buena noticia! ¡Tal vez esté fuera de peligro!

Pero en el fondo comprendía yo que aquello no era cierto y que me mentía á mí mismo. Al fin me decidí á pasar á mi cuarto para saber definitivamente la verdad.

Salí del comedor, simulando cierto aire de indiferencia; pero, cuando estuve en mi aposento, ¡con qué febril rapidez encendí una luz! ¡Como temblaron mis manos al abrir aquel telegrama mortuario y más ardientes fueron las lágrimas que sobre él vertí! Leílo veinte veces, para ver si me había equivocado; pero decía siempre lo mismo que antes:

—¡Ha muerto! ¡Orad por él!

No sé cuanto tiempo estuve llorando ante aquel telegrama. Lo único que recuerdo es que me ardían los ojos, que antes de salir de mi cuarto me lavé el rostro, y que después entré en el comedor llevando en mi crispada mano derecha el maldito telegrama.

Me acerqué á la mesa y me senté al lado de mi padre.

El pobre hombre había dejado su periódico y jugaba con mi hermanita, riéndose con ella y animándose por momentos, hasta el punto de que poco faltó para que yo le dijera: «No, padre, no se ría usted ahora».

Mirábale yo tristemente, cuando mi padre levantó de pronto la cabeza.

Encontráronse nuestras miradas y no sé lo que él vió en la mía; lo que sí me consta es que su cara se descompuso de repente, que lanzó un grito de dolor y que me dijo con voz que partía el alma: ¡Ha muerto! ¿No es verdad que ha muerto?...

Recuerdo que caí en sus brazos sollozando, que lloramos por espacio de mucho tiempo y que, junto á nosotros, jugaba la pequeñuela con el horrible telegrama mortuario origen de nuestras lágrimas.

Lo que acabo de referir ocurrió hace ya muchos años.

Pues bien; ¿lo creerán ustedes? Ano hoy día, cuando recibo un telegrama, no lo abro nunca sin haber experimentado un movimiento de terror indescriptible.

Siempre se me figura que voy á leer estas palabras:

—¡Ha muerto! ¡Orad por él!

ALFONSO DAUDET.

MINUTA

El soberano no tiene derecho para distraer nada del Tesoro público por satisfacer sus locuras ó su orgullo; ese tesoro no es suyo, porque pertenece al pueblo. Si una parte de lo supérfluo del rico puede, sin duda, emplearse en hacer llevaderas al jefe del estado las cargas del gobierno; tal empleo del tributo sería criminal desde el momento en que parte del impuesto gravase sobre el pueblo. Los cortesanos hablan sin cesar de los gastos necesarios á la majestad del trono. Ignoro, sin embargo, si la vista de un príncipe, ocupado sólo en hacer felices á sus pueblos, que trae una vida sencilla y frugal, sin guardias, sin aparato, sin más cortesanos que algunos hombres entregados á los mismos públicos cuidados, sería un espectáculo más admirable é imponente que el de la corte más brillante, y por consiguiente más ruinoso para la nación que la paga. Mas, por lo menos, preciso es confesar que le es más necesario al pueblo tener pan que el desvanecer á los extranjeros con la triste representación de una corte suntuosa. Esta moral debiera ser la de todos los reyes; sin embargo, casi ninguno la ha conocido, y aquellos que algunas veces la recordaron en sus discursos, la han olvidado en su conducta.

PASCAL.

CRONICA LOCAL.

Un Alcalde y un Gobernador Interino

Aunque llega á esta Redacción con escepcional retraso, por haber sido enviado á nuestro Director en el campo, insertamos el telegrama que el día 6 nos remitió nuestro Corresponsal de Ibiza.

No hay necesidad de comentarlo.

Cuando una autoridad como es el Gobernador Civil de una provincia, puede conferenciar con otra autoridad, llamándole al aparato telegráfico, y pedirle todas las explicaciones que quiera, y darle todas las instrucciones que guste ¿qué calificativo podríamos emplear, que no resultase una redundancia, al acto de exigir que atravesase el mar para tener el gusto de verle personalmente?

A la corrección del Excmo. Sr. D. Jerónimo Rius apelamos para que á sus solas, allá cuando ya no manden los conservadores, conteste, y califique la conducta que ha seguido con la autoridad popular del Municipio de San Antonio.

Un elegido del pueblo, que debe su autoridad al sufragio, aunque sea un adversario político, merece todo el respeto, toda la consideración, necesarios para acrecer, no para arrastrar, su prestigio.

Algo de una gravedad extrema, que no ha llegado á conocimiento del público, debe de haber, para excusar la actitud de persona en todas ocasiones tan delicadamente correcta como es D. Jerónimo Rius. Sólo así se explicaría su ensañamiento con el Alcalde de San Antonio y con el semanario «La Bandera de Ibiza».

Y este algo, si existe, conviene que trascienda, para modificar la impresión de la opinión pública.

Hablamos desde un terreno neutral: hace muchos años que nos juzgamos honrados con la amistad del ex-Gobernador interino, y al Alcalde de San Antonio ni aun de vista le conocemos. Al semanario ibicenco solo nos unen los lazos del compañerismo profesional; fácilmente relajados por algún colega.

Ahora, aunque tardío, ahí va el telegrama:

Director (de LAS) BALEARES.—Palma.

Ibiza, Núm. 970, Palabras 16; Depositado el 6 á las 7 mañana.

(El Vapor conduce á) esa (al) Alcalde (de) San Antonio.

Embarco verificose (en) punto retirado (para) evitar (una) manifestación.

(El) Corresponsal.

Durante el pasado mes de Agosto ingresaron en los cementerios de este distrito municipal 111 cadáveres, de los cuales se recibieron 100 en el de Palma, 6 en el de la Vileta, 4 en el de Génova y 1 en el de San Jordi.

En el mismo mes del año pasado solo entraron 94 cadáveres, resultando, por lo mismo, un aumento de 17 en el año actual.

La Tesorería de Hacienda de esta provincia anuncia la expedición de cédulas personales y podrán adquirirse voluntariamente en esta capital y pueblos de la provincia durante el término de tres meses á contar desde la publicación de la circular en que esto se anuncia, que fué en el «Boletín Oficial» del sábado.

El miércoles próximo llegará á esta capital procedente de Barcelona el SALVAJE RHAMA—S. AMA, tipo intermediario entre el hombre y el mono. Según certificación facultativa del doctor J. Pujol y Camps, del servicio antropométrico en el Gobierno civil de Cataluña que publica la ilustrada revista de Madrid el «Nuevo Mundo» del 5 del corriente, cons-

ta, «que habiendo sido objeto el titulado hombre salvaje Rhama S' Ama de un reconocimiento antropométrico, resulta de los datos que presenta, que dicho señor no es de nacionalidad española, y al parecer sus caracteres encajan dentro de los que ofrece la raza eslava.» Dicho fenómeno se exhibirá al público desde el próximo jueves todas las tardes y noches en el vestíbulo del Teatro Circo Balear.

Con gusto copiamos de «La Última Hora» el siguiente telegrama de Barcelona en que se da cuenta del éxito alcanzado por el octeto de ocarinas *Los Nuevos Montañeses* en el Circo Ecuestre de aquella capital.

Enviámos a nuestros paisanos la más cumplida enhorabuena por la ovación que han alcanzado haciéndola extensiva al Sr. Cussini por la parte que le corresponde.

Lean nuestros lectores el telegrama de referencia:

Los Nuevos Montañeses

Barcelona 8 (1-10 m.)

(1-15 m.)

(1-26 m.)

Como ya estaba anunciado, esta noche han debutado en el Circo Ecuestre de la plaza de Cataluña, los Nuevos Montañeses.

El Circo estaba completamente lleno al igual que los días de gran solemnidad.

Los ocho profesores han obtenido una grande y entusiasta ovación bien merecida por el ajuste y afinación con que han ejecutado todas las piezas.

Al aparecer en la pista fueron saludados con una espontánea salva de aplausos. Vestían lujosos trajes de montañeses apeninos, y sombreros adornados de cintas con los colores nacionales.

La primera pieza ejecutada fué un *port-pourri* de varias zarzuelas, siendo al final aplaudidos calorosamente.

A instancias del público tocaron después *Variaciones originales*, distinguiéndose en ellas Bartolomé Bonnin, y recibiendo los artistas nuevas aclamaciones que les obligaron a presentarse de nuevo en la pista.

No cesaron por esto las aclamaciones y los ocarinistas interpretaron la polka *Ruiseñor*, que produjo una nueva tempestad de aplausos y un triunfo muy señalado para los artistas.

Por cuarta vez tuvieron que presentarse ante el entusiasmado público, tocando el wals *Tres jolies*.

Los inteligentes aplauden el esmerado trabajo de los ocarinistas los cuales son motivo de generales elogios.

Me extendo en detalles por lo señalado del triunfo y por lo que ahí interesará la noticia.

Los ocarinistas, tan pronto como acaben aquí sus compromisos, saldrán de esta ciudad para Bilbao, San Sebastian y Zaragoza donde tienen ya contratas estipuladas.

De La Almudaina de ayer:

«El día de ayer fué fecundo en incidentes del matute:

Por la mañana el dependiente de consumos apostado en la ronda de levante junto al cuartel de las bóvedas, observó que un carrito se paraba cerca de la muralla y que de allí descendían unas cuerdas. Corrió hacia él, pero en un instante vió subir algunos pellejos de aceite mientras que el carrito se escapaba.

Dirigióse el vehículo á la puerta de la Portella y allí unos hombres que se presentaron de improviso sugetaron fuertemente á los dependientes, mientras otros entraban los pellejos restantes.

Por la tarde otro carrito se presentó en el portillo de Atarazanas y otros hombres volvieron por sorpresa á sugetar á los dependientes, introduciéndose el género.

Y por último; presentáronse más tarde en la puerta de Santa Catalina dos mujeres que evidentemente escondían géneros de adeudo y al ir á ser reconocidas por la matrona llegó un grupo de hombres, de un empujón derribaron á aquella y las mujeres pasaron.

Como se vé, parece que la cosa se organiza en regla».

La «Revista Balear de Ciencias Médicas» correspondiente al 15 de Agosto contiene el siguiente sumario:

- I. Un caso de difteria grave tratado por la inyección Roux, por D. Juan Mercant.
- II. Tratamiento de la oclusión intestinal aguda, por el Dr. B. Robert.
- III. La Chlorolina, por el Dr. M. J. Weirich, trad. por D. Antonio Marcús.
- IV. Revista de Fisiología, por D. Enrique Fajarnés.
- V. Revista de Obstetricia, por D. F. Toledo.
- VI. Preparaciones del alumno.
- VII. Notas científicas.
- VIII. Datos estadísticos.
- IX. Miscelánea.
- X. Boletín meteorológico de Palma.

El periódico GRAN MODA es hoy el predilecto de las damas; sus condiciones de abundancia de modelos, la originalidad de éstos, unido á lo mucho que adelantan las modas, son méritos bastantes para lograr una respetable suscripción.

El presente número, como todos los publicados, es una verdadera obra tipográfica, y toda señora, modista ó bordadora debe obtenerlo, porque, dadas sus 40 páginas, es hoy el periódico más barato conocido en el mundo.

Nuestra enhorabuena á su Director Sr. Salvi. Cuesta en toda España y Portugal 50 céntimos el número, tres pesetas trimestre, 6 pesetas semestre y 12 pesetas año, y se suscribe en sus oficinas.

Se remite un número de muestra á quien lo pida. —1, Clavel, 1, Madrid

ALCALDIA DE LA CIUDAD DE PALMA

En el predio «Can Tesá de ses Trente» (Coll d'en Rebassa) se hallan dos perros uno de los llamados de pastor y otro cruzado, que han sido recojidos de la vía pública sin dueño conocido.

Lo que se anuncia al público para que pueda reclamarlo su propietario.

Palma 30 Agosto de 1895.—El Alcalde, Jaime Salom y Vich.

AYUNTAMIENTO DE PALMA

Acordado por este Ayuntamiento en sesión de hoy el traspaso á favor de la Sociedad «Fomento Agrícola de Mallorca» de las obligaciones municipales garantidas por mayores contribuyentes, á la orden del «Crédito Balear», se anuncia al público el acuerdo á efectos de reclamación para ante la Junta municipal y por término de 15 días á contar desde la fecha.

Palma 26 Agosto 1895.—El Alcalde, Jaime Salom.—El secretario accidental, Pedro Bordoy.

HUMORADAS

Entre amigas:

—¿Conque amas al marqués al fin?

—No, tonta; el marqués es el que me ama, y de una cosa á otra hay muchísima diferencia.

—¡Hola tío! ¿Cómo está usted?

—Adiós, truhán. Estoy bien ¿y tú?

—Admirablemente; ¿á que no sabe usted á qué vengo?

—Como si lo viera.

—¿Apuesta usted cinco duros á que no lo adivina?

—Apostados. Vienes á lo de siempre: á pedirme dinero.

—Pues ha pereido usted. Deme usted los cinco duros. Venía á saber como sigue la tía.

Telegramas

(Servicio particular de LAS BALEARES)

Madrid 7, 7'45 n.

Mañana la «Gaceta» publicará un decreto declarando sucias las procedencias de Tanger, por existir allí el cólera.

Se darán instrucciones á las autoridades para que impongan cuarentenas y observaciones.

Háblase de una nueva derrota sufrida por la partida que manda el cabecilla Maceo.

Madrid 8, 9 n.

Granada.—El director del periódico «Los Defensores», con ocho individuos armados, acometió á dos redactores de «La Publicidad», resultando herido uno de ellos.

Intervino el público y hubo un escándalo mayúsculo.

Madrid 8, 9'15 n.

Roma.—Se ha desbocado el caballo del carruaje, en que iban los duques de Aosta.

El duque cayó del carruaje, produciéndose heridas leves en una mano y en la cadera.

La duquesa salió ilesa.

Madrid 8, 9'15 m.

Los propaladores de noticias de crisis dicen que ésta se resolverá al regresar el señor Cánovas, quien no podrá evitarla á pesar de los esfuerzos que haga.

Ignórase quienes dejarán sus carteras.

Madrid 8, 9'45 n.

Ha llegado una comisión del Ferrol con el objeto de gestionar una solución conciliadora.

Conferenció con el señor Beranger, pero salió mal impresionada.

Mañana conferenciará el señor Beranger con el señor Cos-Gayón, marchando después á San Sebastian para conferenciar con el señor Cánovas.

ULTIMAS COTIZACIONES

Valores locales

PALMA 7 de Septiembre

Crédito Balear.	65'00
Cambio Mallorquín	6'00
Fomento Agrícola.	65'00
Ferro-carriles de Mallorca	30'00
Alumbrado por Gas	112'00
La General Mallorquina	00'00
La Isleña Marítima	41'00
Bonos municipales	33'50
Banco de préstamos y Caja de ahorros	0'00

Valores públicos

MADRID 6 de Septiembre

4 p ^o interior perpetuo	69'00
4 p ^o exterior perpetuo	79'05
4 p ^o amortizable.	00'00
Cubas	101'00
Banco de España	389'50
Tabacos.	190'00
Francos.	17'00
Libras	29'90

BARCELONA 6 de Septiembre

4 p ^o interior	68'60
4 p ^o exterior	79'20
Cubas	102'00
Coloniales	0'00
Nortes	24'00
Francias	19'95
Madrid	68'30
Paris	68'12
Francos.	0'00

SECCION DE ANUNCIOS

COMPANIA INGLESA

DE

SEGUROS MARITIMOS Y CONTRA INCENDIOS

LA UNION COMERCIAL

LONDRES

CAPITAL Pesetas 62.500,000

AGENTES

MARTINEZ Y PLANAS

San Juan, 20

Palma de Mallorca

y en el Banco de Felanitx.

FELANITX.

Balneario Balear

San Francisco número 19 y Plaza del mismo nombre número 1

Establecimiento fisioterápico de baños higiénicos y medicinales; baños rusos, duchas, pulverizaciones, irrigaciones, etc., abierto al servicio público desde las 8 de la mañana hasta el oscurecer.

Pesetas.		Pesetas.	
Baño limpieza	1	Con agua de mar	1'50
Abono de 10 baños	9		13'50
Medio abono de 5 baños	4'50		6'75

Los abonos son valederos todo el año, y sus papeletas podrán utilizarse para cada uno de los servicios establecidos de igual precio en la tarifa.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Marzo de 1895

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 8'8 mañana, 2'15 y 6'15 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma y La Puebla: á las 6 y 11'30 (mixto), mañana y 5'30 tarde.
De La Puebla á Palma y Manacor: á las 6'25 mañana, 12'30 (mixto) y 6 tarde.

ITINERARIO DE CORREOS

SALIDAS

Lunes 2 tarde para Barcelona (via Sóller).
Martes 5 tarde para Barcelona (directo).
Miércoles 9 mañana para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcúdia).
Jueves ninguna.
Viernes 5 tarde para Barcelona (directo).
Sábados 9 mañana para Ibiza y Alicante.
Domingos 2 tarde para Barcelona (via Alcúdia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcúdia).
Martes 9 mañana de Ibiza y Alicante.
Miércoles 9 mañana de Barcelona (directo).
Jueves 10 mañana de Barcelona (via Alcúdia).
Viernes 2 tarde de Ibiza y Valencia.
Sábados 9 mañana de Barcelona (directo).
Domingos ninguna.
Servicio directo entre Mallorca y Menorca.
De Palma para Mahón los sábados á tarde.
De Mahón para Palma los martes á tarde.

Sociedad General Mallorquina

Compra trigos y cejas del país á precios corrientes y sobre muestras. Para más informes dirigirse en Palma, á las oficinas de dicha Compañía, calle de Palacio; y en el Pont d'Inca á la fábrica de harinas.

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS

Acordado por la Junta de Gobierno el reparto de una cuenta de beneficios, se pone en conocimiento de los señores accionistas que el pago tendrá lugar todos los dias laborables de diez de la mañana á una y media de la tarde desde el 13 al 31 de los corrientes y después de este día solamente los jueves.

Palma 10 de Agosto de 1895.—El director, Eusebio Pascual.

Salinas de Ibiza

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á tenor de lo dispuesto en los artículos 14 y 21 de los Estatutos de esta Sociedad, se convoca á los señores accionistas de la misma á junta general ordinaria para el día 31 de este mes á las cuatro y media de la tarde.

Los señores accionistas que quieran concurrir á dicha junta deberán depositar sus acciones en la caja de la Sociedad ó en la del Crédito Balear, con 24 horas de anticipación, á lo menos, á la señalada para la celebración de aquella.

Las cartas de representación se admitirán hasta una hora antes de dicha junta.

Palma 12 Agosto de 1895.—El Presidente, Manuel Guasp.—Por A. de la J. de G.—El Secretario sustituto, Francisco Mas.

CRÉDITO COMERCIAL

OFICINAS

Bou de la Plaza Nueva, 12

RODRIGUEZ Y C.

DESPACHO

De 9 á 12 y de 3 á 7

Esta casa, primera en su clase en Barcelona, con todo el personal de Procuradores, Abogados y Notarios, se encarga de gestionar el cobro de facturas, pagarés, letras y otros créditos, por difíciles que sean, como también los compra.

El industrial ó comerciante que se abone á la casa por un tanto convenido, se le gestiona toda clase de cobro, sin gasto de ninguna clase y sin comisión.

Esta casa facilita dinero por cuenta propia sobre toda clase de garantías y descuenta letras al comercio. A los señores abonados se facilitarán cantidades en relación á su crédito, sin pago de interés ni comisión.

Se encarga también esta casa de la colocación de grandes y pequeños capitales, obrando las garantías en poder de los dueños del capital.

Imposiciones á plazo fijo al 2 por 100 mensual desde 5 á 5.000 pesetas, tanto de personas residentes en la capital como de fuera. Desde 5.000 pesetas en adelante, al 12 por 100 anual.

La casa responde de todas las operaciones que verifica, con su capital y todos sus intereses.

Nota.—A los cosecheros de fuera de Barcelona les encarga, que para la venta de mercancías, es necesario remitan muestras y precios.

Comisiones, Representaciones y Consignaciones.—BARCELONA.

Vapor directo de Palma á las Antillas

Línea de Vapores Transatlánticos de PINILLOS, IZQUIERDO y Compañía

Para Puerto-Rico, Habana y Matanzas con escalas en Mayagüez, Ponce y Canarias saldrá el día 20 de Septiembre el magnífico y veloz vapor de acero de 5.500 toneladas, clasificado en 100 A. I. del Lloyd

PIO IX

Admite carga y pasajeros para dichos puntos. Informarán el consignatario D. Bernardo Estela y los representantes de la Compañía Sres. Martínez y Planas.—San Juan, 20.—Palma.

"DEL DICHO AL HECHO HAY GRAN TRECHO."

No porque alguien diga que su preparado es "tan bueno como" ó "más barato que" la Emulsión de Scott, debe el paciente dar oído á sus argumentos y jugar con su salud. La Emulsión de Scott es la original, única recomendada por los principales facultativos y Academias de Medicina. El nombre SCOTT es garantía de la pureza de ingredientes y de la perfección del conjunto. Exíjase la Emulsión de Scott y rechácese todo frasco que no sea de la de Scott con la etiqueta del hombre cargando un bacalao. Todo frasco que carezca de esa etiqueta es falsificado ó imitado.

Emulsión de Scott
de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de calcio y de soda es el remedio más adecuado para curar la Tisis, Escrófula, Anemia, Extenuación, Clorosis, Ictericismo, y todas las enfermedades en que haya Debilidad y Pérdida de Carnes y Fuerzas. Procúrese en todas las Farmacias y Droguerías.
SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York.

ANUNCIO

Los periódicos *El Católico Balear*, *El Liberal Palmesano*, *El Diario de Palma* y *Las Baleares*, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes.

Los anuncios oficiales, de sociedades y de interés particular á un centimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen *cliches* satisfarán á proporción del número de palabras que ocupen.

Los de defunción ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.

Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, número 6.